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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA PLENÁRIA DO COMITÊ DE BACIAS DA REGIÃO 1 

HIDROGRÁFICAS E DOS SISTEMAS LAGUNARES DE MARICÁ E JACAREPAGUÁ, 2 

realizada no dia 04 de novembro de dois mil e vinte e quatro às 09h25 com quórum 3 

de primeira chamada, em regime remoto, com membros participando por meio de 4 

videoconferência (gravação disponível), com os seguintes pontos de pauta: 1) 5 

Aprovação da pauta; 2) Aprovação da ata da RE 30/08, Fórum Eleitoral de 23/09 6 

e RE 27/09; 3) Nivelamento para aprovação da PAAD 2025 e ajuste do PAP; 4) 7 

Recomposição das CTs e GTs e representações do CBH-BG; 5) Gestão de redes 8 

sociais e canais de comunicação no CBH-BG; 6) Solicitação de apoio a eventos 9 

internos e externos; 7) Retornos recebidos das cartas enviadas sobre o 10 

vazamento de combustível no Rio Suruí; 8) Desafio dos ODS/ONU HABITAT ; 9) 11 

Apoio do CBH-BG para CZ13 quanto a legitimidade de ocupação de área na Urca 12 

e na LRF. Às 09h25, a Sra. Rejany Ferreira dos Santos, Diretora Presidente do CBH-13 

BG, dá início à reunião propondo as seguintes alterações na pauta: ponto de pauta n° 14 

4) Recomposição das CTs e GTs e Representações do CBH-BG, foi retirado da 15 

pauta e transferido para a próxima reunião. Ponto de pauta n° 6) Solicitação de apoio 16 

e eventos internos e externos, foi movido para ocupar o lugar do ponto de pauta n° 17 

3) Nivelamento para aprovação da PAAD 2025 e ajuste do PAP, que passou a ser 18 

o novo ponto de pauta n°4. Encaminhamento (1): passar como ponto de pauta para 19 

a próxima reunião o ponto de pauta n° 4) recomposição das CTs e GTs e 20 

representações do CBH-BG. As mudanças na pauta foram colocadas para votação 21 

e, como não houveram objeções, foram aprovadas, ficando a pauta da seguinte forma: 22 

1) Aprovação da pauta; 2) Aprovação da ata da RE 30/08, Fórum Eleitoral de 23 

23/09 e RE 27/09; 3) Solicitação de apoio a eventos internos e externos; 4) 24 

Nivelamento para aprovação da PAAD 2025 e ajuste do PAP; 5) Gestão de redes 25 

sociais e canais de comunicação no CBH-BG; 6) Retornos recebidos das cartas 26 

enviadas sobre o vazamento de combustível no Rio Suruí; 7) Desafio dos 27 

ODS/ONU HABITAT; 8) Apoio do CBH-BG para CZ13 quanto a legitimidade de 28 

ocupação de área na Urca e na LRF. Ponto de pauta n° 2) Atas das Reuniões 29 

Anteriores. A Sra. Rejany Ferreira dos Santos, perguntou se houve contribuições 30 

para as Atas da Reunião Extraordinária (RE) de 30/08, Fórum Eleitoral de 23/09 e RE 31 

de 27/09. A Sra. Carolina Martins (AGEVAP) respondeu que não houve contribuições, 32 

apesar do prazo ter sido estendido. A ata foi então colocada em votação e aprovada 33 

sem restrições. A reunião seguiu com o ponto de pauta n° 3) Solicitação de Apoio a 34 

Eventos Internos e Externos. A Sra. Rejany apresentou os eventos agendados que 35 

necessitam de apoio do comitê, conforme segue:  07/11 Coffee break do Subcomitê 36 

Oeste; 18/11 Evento de educação ambiental do INEA; 22/11 Evento na Lagoa Rodrigo 37 

de Freitas; 25/11 Reunião do Comitê; 27/11 Coffee break do Subcomitê Leste. A 38 

solicitação de apoio foi colocada em votação, como não houve objeção, foi aprovada.  39 

Encaminhamento (2): a Sra. Adriana de Lima Bocaiuva (Associação de Amigos do 40 
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Museu Histórico da Cidade) sugeriu a inclusão como ponto de pauta da próxima 41 

reunião a aprovação da resolução sobre compra sustentável para coffee break e criar 42 

uma rubrica para aluguel de espaços para eventos e reuniões. Encaminhamento (3): 43 

Marcos Filgueiras Jorge (AGEVAP) ficou de informar aos indicados para Câmara 44 

Técnica de Educação Ambiental sobre data e forma de inscrição para o evento de 45 

mentoria. Encaminhamento (4): a Sra. Adriana de Lima Bocaiuva propôs a solicitação 46 

ao diretor técnico que, com apoio da CT Infraestrutura verde, promova levantamento 47 

da composição dos conselhos gestores das UCs visando a participação. Os 48 

encaminhamentos formam postos para votação e, por falta de objeção, foram 49 

aprovados. Dando início ao ponto de pauta n° 4) Nivelamento para Aprovação da 50 

PAAD 2025 e Ajuste do PAP, Marcos Filgueiras Jorge iniciou a apresentação do item 51 

e houve questionamentos e sugestões dos membros. Após a explanação a Sra. Flávia 52 

Lanari Coelho (Associação de Preservação Ambiental das Lagunas de Maricá) 53 

sugeriu que não sejam indicadas datas para as obras, para evitar possíveis problemas 54 

em caso de ajustes no orçamento. Também levantou questões sobre o plano de 55 

gerenciamento de risco e a redação do processo 168/24. O Sr. José Paulo Azevedo 56 

(UFRJ) sugeriu que a questão dos acidentes rodoviários fosse incorporada ao plano 57 

de gerenciamento de risco e discutida com os comitês regionais. A Sra. Jacqueline 58 

Guerreiro (Trama Ecológica) propôs mudanças na educação ambiental, ressaltando 59 

que o foco agora está em governança e não mais em conservação, para que as 60 

pessoas realmente saibam que educação ambiental não está mais no eixo 61 

conservação. Falou sobre o material pedagógico que conta sobre a luta de um sujeito 62 

pescador, que poderia ser ampliado para lutadores das águas da região hidrográfica 63 

5 e que as cartilhas não forma elaboradas por conta da troca de mandato, já que o 64 

orçamento ficou pronto próximo do último mandato, e que está aguardando a nova 65 

composição da CTEM para deliberação. Após as contribuições dos membros para o 66 

ponto de pauta n° 4, a Sra. Rejane Ferreira dos Santos, atendendo à solicitação dos 67 

pescadores, pois teriam uma reunião com a PETROBRAS mais tarde e não poderiam 68 

ficar por mais tempo na plenária, fez uma inversão de pauta, adiantando a leitura dos 69 

pontos de pauta n° 6) Retorno recebidos das cartas enviadas sobre o vazamento 70 

de combustível no Rio Suruí e n° 8) Apoio do CBH-BG para CZ13 quanto a 71 

legitimidade de ocupação de área na Urca e na LRF, deixando o andamento do 72 

ponto de pauta n° 5) Gestão de Redes Sociais e Canais de Comunicação, para depois 73 

dos pontos citados. As alterações foram aprovadas sem contestação. Após a 74 

alteração, a reunião seguiu pelo ponto de pauta n° 6) Retorno recebidos das cartas 75 

enviadas sobre o vazamento de combustível no Rio Suruí. A Sra. Carolina Martins 76 

informou que a secretaria executiva recebeu cartas enviadas pela Polícia Rodoviária 77 

Federal e Inea, sobre o acidente do Rio Suruí. Seguiu lendo um trecho da carta 78 

enviada pelo Inea, sobre o vazamento de combustível no Rio. O Sr. José Paulo 79 

Azevedo (UFRJ) sugeriu que um Grupo de Trabalho (GT) seja formado para analisar 80 
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as informações recebidas e discutir a melhor forma de articulação com os órgãos 81 

envolvidos. A proposta foi discutida e ficará para ser deliberada após a leitura das 82 

cartas. O Sr. Rafael Santos (Associação de Caranguejeiros e Amigos dos Mangues 83 

de Magé) sugeriu a realização de uma avaliação do local do acidente com a 84 

participação de um técnico do comitê, membros do poder público e outros integrantes 85 

do comitê da região. O Sr. Alexandre Anderson (Associação Homens do Mar da Baía 86 

de Guanabara) questionou a atuação do GT do Tolueno, argumentando que ele não 87 

seria adequado para resolver o problema do vazamento de combustível no Rio Suruí. 88 

A Sra. Rejany Ferreira dos Santos pediu que todos os membros lessem as cartas e 89 

apresentassem suas contribuições na próxima reunião. A formação das câmaras 90 

técnicas será realizada posteriormente para definir as ações a serem tomadas. A Sra. 91 

A Sra. Rejany Ferreira dos Santos abre então o ponto de pauta n° 8) Apoio do CBH-92 

BG para CZ13 quanto à Legitimidade de Ocupação de Área na Urca e na LRF, 93 

passando a palavra para o Sr. Manoel Rebouças (Colónia de Pescadores Z13), que 94 

fez uma contextualização sobre a situação enfrentada pelos pescadores da Z13. A 95 

Sra. Adriana Bocaiúva sugeriu o envio de uma moção de apoio aos pescadores, o 96 

documento foi lido para os membros e aprovado por unanimidade após votação. O Sr. 97 

José Paulo Azevedo (UFRJ) sugeriu que a discussão sobre a Z13 fosse levada ao 98 

Subcomitê Oeste, incluindo as Z11 e Z13, para tratar da situação de forma mais 99 

ampla. O Sr. Luiz Constantino (SEAS) explicou que a Prefeitura é ré em uma ação 100 

civil pública movida pelo Ministério Público junto com os pescadores. 101 

Encaminhamento (5): a Sra. Adriana de Lima Bocaiúva propôs o envio de uma moção 102 

de apoio à Colônia Z13 quanto a legitimidade de ocupação de área na Urca e na LRF. 103 

Encaminhamento (6): o Sr. José Paulo Azevedo (UFRJ) sugere a formação de câmara 104 

técnica e costeira para outras regiões, além do Rio de Janeiro. Os encaminhamentos 105 

formam postos para votação e foram aprovados por aclamação, já que não houve 106 

manifestação contrária. A Sra. Rejany Ferreira dos Santos continuou a reunião 107 

seguindo pelo ponto de pauta n°5) Gestão de redes sociais e canais de 108 

comunicação no CBH-BG, passando a palavra para o Sr. Gustavo Sarbenberg 109 

(Piratininga Surfe Clube) que relatou um incidente de agressão em um grupo de 110 

WhatsApp chamado “Amigos do BG”. Após discussões com a AGEVAP, decidiu-se 111 

que o grupo seria encerrado devido aos casos de injúria e difamação. A Sra. Adriana 112 

de Lima Bocaiúva sugeriu que os grupos de WhatsApp sejam estritamente vinculados 113 

às instâncias do comitê e utilizados apenas para questões relacionadas à gestão de 114 

recursos hídricos. Ela enfatizou que a comunicação oficial deve ser feita por e-mail, e 115 

o WhatsApp deve ser uma ferramenta de apoio não oficial. A Sra. Rejany Ferreira dos 116 

Santos Agradeceu a contribuição de todos e reforçou a importância de um espaço de 117 

comunicação respeitoso e transparente. Reiterou a expectativa de que a nova 118 

empresa de comunicação, que será contratada para apoiar o comitê, desempenhe um 119 

papel fundamental na mediação de um ambiente mais produtivo e colaborativo, 120 

mailto:cbhbaiadeguanabara@gmail.com
http://www.comitebaiadeguanabara.org.br/


R. da Quitanda, 185 - Centro, Rio de Janeiro - RJ, Cep: 20091-005 

Tel: (21) 97374-3674 

cbhbaiadeguanabara@gmail.com 
www.comitebaiadeguanabara.org.br 

 

  

facilitando o diálogo entre os membros, sempre com foco na construção coletiva e na 121 

gestão eficiente dos recursos hídricos. A Sra. Jacqueline Guerreiro (Trama Ecológica) 122 

Relatou que tem enfrentado ataques e agressões verbais, citando um episódio 123 

ocorrido durante o penúltimo ENCOB, em que sua apresentação sobre educação 124 

ambiental foi alvo de críticas desrespeitosas. Nesse contexto, Jacqueline destacou 125 

que elaborou uma carta explicando sua visão sobre os fatos e solicitou novamente à 126 

diretoria autorização para que a carta fosse compartilhada com todos os membros do 127 

comitê. Ela reiterou que a carta tem como objetivo promover a reflexão sobre as 128 

questões enfrentadas, buscando melhorar as relações dentro do comitê. A Sra. 129 

Rejany Ferreira dos Santos Informou que Jacqueline já havia apresentado sua 130 

proposta em reuniões anteriores e que, como combinado, a diretoria irá analisar o 131 

conteúdo da carta. Rejany sugeriu que a carta fosse discutida na próxima reunião 132 

agendada para o dia 25/11, quando todos os membros receberão o pacto de 133 

convivência do comitê, documento que visa estabelecer normas para uma convivência 134 

respeitosa e colaborativa entre os integrantes. E determinou como Encaminhamento 135 

(7): a impressão do pacto de convivência para distribuição a todos os membros 136 

durante a reunião presencial do dia 25/11/2024. A expectativa é que essa reunião 137 

permita esclarecer as questões e dar encaminhamento adequado às demandas 138 

apresentadas. A reunião seguiu com a leitura do ponto de pauta n° 7) Desafio dos 139 

ODS/ONU HABITAT. A Sra. Adriana de Lima Bocaiúva informou que o comitê está 140 

concorrendo com um projeto voltado para o apoio às Unidades de Conservação e 141 

explicou brevemente o conteúdo do projeto, destacando a relevância da iniciativa para 142 

a preservação ambiental e para o cumprimento dos Objetivos de Desenvolvimento 143 

Sustentável (ODS). A Sra. Adriana de Lima Bocaiúva combinou com Rejany de enviar 144 

mais informações sobre o programa para todos os membros, para que todos possam 145 

estar cientes das ações e do andamento do projeto, mencionou que o evento 146 

relacionado ao projeto ocorrerá no dia 14/11, mas não sabia informar se a solenidade 147 

seria aberta para a participação dos membros do comitê. Ficou de verificar essa 148 

possibilidade e, caso haja disponibilidade de participação, enviará o convite para todos 149 

os integrantes do CBH-BG. A Sra. Rejany Ferreira dos Santos Agradeceu a presença 150 

e contribuição de todos os membros, destacando a importância do trabalho coletivo e 151 

do respeito mútuo para o bom andamento das atividades do comitê. Informou que a 152 

próxima reunião será no dia 25/11, conforme já mencionado, e convocou todos para 153 

que estejam presentes, pois vários assuntos relevantes serão discutidos, incluindo o 154 

pacto de convivência. O ponto de pauta n°4) Recomposição das CTs e GTs e 155 

representações do CBH-BG, não tratado nesta reunião, será pautado para ser 156 

deliberado na próxima plenária. Sendo assim, às 13h32 foi encerrada a reunião 157 

plenária ordinária do CBH-BG. Representantes Presentes - Titulares do Poder 158 

Público: Conselho Regional de Biologia – CRBio 2ª Região - Valéria Lima Marques 159 

de Sousa; Secretaria de Estado de Ambiente e Sustentabilidade - SEAS - Luiz 160 
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Constantino da Silva Junior e Humberto Yoshiharu Saito; Prefeitura de Belford Roxo - 161 

Defesa Civil - Roberto Ricardo da Silva Moura; Companhia Municipal de Limpeza 162 

Urbana de Niterói - CLIN - Ricardo Lúcio Picanço Portugal; Prefeitura de Cachoeiras 163 

de Macacu – SEMA - João Alberto Antunes Ribeiro e Patrícia Nascimento Pinto 164 

Santana; Prefeitura de São Gonçalo – SEMMA - Mariana Motta de Freitas; Prefeitura 165 

de Tanguá - Elielson Teixeira da Silva; Prefeitura Municipal de Guapimirim - Wander 166 

de Souza Dias Guerra; Fundação Rio Águas - Patrícia Ney de Montezuma. Titulares 167 

dos Usuários de Recursos Hídricos: Águas de Niterói S.A. - Halphy Cunha 168 

Rodrigues; Iate Clube do Rio de Janeiro - João Victor Lopes Zaruri; Associação 169 

Homens do Mar da Baía de Guanabara - AHOMAR - Alexandre Anderson de Souza; 170 

Sindicato dos Pescadores Profissionais, Pescadores Artesanais do Estado do Rio de 171 

Janeiro - SINDPESCA-RJ - Paulo Raimundo Ferreira de Souza e Daize Menezes de 172 

Souza; União dos Pescadores e Maricultores de São Gonçalo - UNIPESCA/SG - Aline 173 

da Silva Santos; Associação de Caranguejeiros e Amigos dos Mangues de Magé - 174 

ACAMM - Rafael Santos Pereira; Associação de Pescadores Livres de Tubiacanga - 175 

APELT - Delcio de Almeida Fonseca; Associação Livre dos Pescadores Artesanais de 176 

Guia de Pacobaíba - ALPAGP - Michel Theophilo e Romildo Soares de Oliveira; 177 

Colônia de Pescadores Z11 - Santelmo Rezende de Carvalho e Alvaro Coelho Revelo; 178 

Marina Barra Club - Liliane Lusten Prohmann Suplentes dos Usuários de Recursos 179 

HídricosAssociação de Windsurf de Niterói – AWN - Gustavo Mello de Souza 180 

Sardenberg. Titulares da Sociedade Civil: Associação de Preservação Ambiental da 181 

Lagoa de Maricá – APALMA - Flávia Lanari Coelho; Conselho Comunitário da Região 182 

Oceânica de Niterói - CCRON - Alexandre Carlos Braga; Rede de Empreendimentos 183 

Sociais para o Desenvolvimento Socialmente Justo, Democrático e Sustentável – 184 

REDECCAP - Rejany Ferreira dos Santos; Instituto Brasileiro de Direito Ambiental - 185 

IBDA - Magno Neves Barbosa; Trama Ecológica - Jacqueline Guerreiro Aguiar; 186 

Instituto de Inclusão Cultural e Tecnológica - Tecnoarte - Francisco Pontes de Miranda 187 

Ferreira; Ecomarapendi - Vera Maria de Rossi Chevalier. Suplentes da Sociedade 188 

Civil: Federação das Associações de Moradores do Município do Rio de Janeiro - 189 

FAM Rio - Licinio Machado; Instituto de Desenvolvimento Socioambiental e Humano 190 

– OngBR - Jayme de Oliveira Filho; Fórum Nacional da Sociedade Civil na Gestão de 191 

Bacias Hidrográficas – FONASC - Uiara Martins. Representantes ausentes: Instituto 192 

Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - Núcleo de Gestão Integrada - 193 

ICMBio NGI Guanabara - Mauricio Barbosa Muniz e Breno Herrera da Silva Coelho; 194 

Fundação Oswaldo Cruz – Fiocruz Mata Atlântica - Aliciane de Souza Peixoto e 195 

Priscilla Magalhães Rodrigues Lisboa; Instituto Estadual do Meio Ambiente – INEA - 196 

Marcio Franco da Costa; Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, 197 

Indústria, Comércio e Serviços do Rio de Janeiro – SEIDECS - André Luiz Medeiros 198 

de Souza; Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural – EMATER - Patricia de 199 

Almeida Giannini; Prefeitura de Magé – SMMA - Maria Aparecida de Souza de 200 
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Resende e Caíque Marchon da Costa Rocha; Prefeitura Municipal de Itaboraí - Raoni 201 

Oliveira de Souza Cardoso e Maiara José Araújo dos Santos; Companhia Estadual de 202 

Águas e Esgotos – CEDAE - Sheila Barbosa Martins; Águas do Rio 4 - Aline Félix 203 

Ferreira e Sinval de Andrade Filho; Águas do Rio 1 - Simony Oliveira Dias e Marcelo 204 

de Pontes Cavaco; Associação de Pescadores da Praia das Pedrinhas - 205 

APESCAPEDR - Carlos Luiz Espíndola da Veiga; Colônia de Pescadores Z13 - José 206 

Manoel Pereira Rebouças e Helio Flamarion Saramago; Associação Carioca de 207 

Turismo de Aventura - ACTA - Fabio José Ribeiro do Nascimento; Sindicato dos 208 

Engenheiros no Estado do Rio de Janeiro - SENGE-RJ - Jorge Antônio da Silva e 209 

Milton Nazareno Ramos Neves; Defensores do Planeta - Mauro André Dos Santos 210 

Pereira e Matheus Vinicius de Arruda da França; Associação dos Protetores do Mar - 211 

Andresse Maria Gnoatto e Carolina Coelha da Costa Waite; Instituto Federal 212 

Fluminense - IFF - Campus Itaboraí - Rondinele de Oliveira Moutta e Luis Antonio 213 

Franca Silva; Associação de Amigos do Museu Histórico da Cidade - AMHC - Adriana 214 

de Lima Bocaiuva; Centro Federal de Educação Tecnológica Celso Suckow da 215 

Fonseca – CEFET - André Leone Riguetti; Câmara Comunitária da Barra da Tijuca - 216 

CCBT - Eduardo Figueira e David Man Wai Zee; Instituto Interamericano de Fomento 217 

à Educação, Cultura e Ciência - IFEC - Martha Christina Lopes Pinho dos Anjos; 218 

Ecocidade - Leandro Travassos dos Santos e Romero Alves; Centro Ecumênico de 219 

Formação e Educação Comunitária – PROFEC - José Carlos Dionizio; Associação de 220 

Moradores e Amigos da Freguesia - AMAF - Débora Aranha e Tobias Marcondes de 221 

Carvalho Gomes. Convidados: Alessandra Oliveira; Letícia Barbosa; José Arnaldo dos 222 

Anjos; José Paulo Azevedo; Morvan Nobre. Secretaria Executiva (Agevap): Carolina 223 

Martins, Henristoni Pinheiro, Jannyne Amorim e Marcos Filgueiras Jorge. 224 

 225 

 226 

Encaminhamentos: 227 

1) Publicação das atas aprovadas. 228 

2) Passar como ponto de pauta para a próxima reunião o item 4) recomposição das 229 

CTs e GTs e representações do CBH-BG 230 

3) Marcos informará aos indicados para Câmara Técnica de Educação Ambiental 231 

sobre data e forma de inscrição para o evento de mentoria. 232 

4) Apoio de alimentação aos eventos propostos. 233 

5) Elaborar uma versão de resolução para contratação de serviço de alimentação de 234 

forma sustentável, nos moldes da Resolução nº 126 do CBH Médio Paraíba. 235 

6) Solicitar ao diretor técnico que, com apoio da CT Infraestrutura Verde, promova 236 

levantamento da composição dos conselhos gestores das UCs visando a participação 237 

estruturada do CBH BG. 238 

7) Realizar acompanhamento com os pescadores do CBH-BG para elaboração de 239 

relatório sobre o derramamento no Rio Suruí; 240 
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8) Encaminhar moção de apoio à Colônia de Pesca z13 ao município do Rio de Janeiro 241 

9) Incluir na câmara técnica costeira outras regiões além do Rio de Janeiro. 242 

10) Impressão do pacto de convivência para distribuição a todos os membros durante 243 

a reunião presencial - 25/11/2024. 244 

 245 

Rejany Ferreira dos Santos 246 
Diretora Presidente do CBH-BG 247 
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